

Número suelto
5
CENTIMOS

Precios de suscripción		POR UN MES	TRIMESTRAL
En España	Ptas. 1.25	Ptas. 3.75	
En el Extranjero	2.50	7.50	
En el Ultramar	2.25	6.75	

REDACCION Y ADM. HOSPITAL 1

Palma—Viernes 24 de Diciembre de 1897

Teléfono núm. 190

Edición para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS		
EN 1.ª PLANA	EN 2.ª Y 3.ª	EN 4.ª
por cent. cdo.	por cent. cdo.	por cent. cdo.
Ptas. 0.08	Ptas. 0.06	Ptas. 0.04

REBAJAS convencionales a los señores suscritores

DOS EDICIONES DIARIAS

Número suelto
5
CENTIMOS

Almacenes Montaner

2 — SINDICATO — 10

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
Y la que proporciona más ventajas a sus parroquianos.

Recibido el completo surtido de temporada para Señora y Caballero
Queda abierta la venta de novedades de Otoño e Invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa
Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expenderán a

Precios sin competencia

Almacenes Montaner

2 — SINDICATO — 10

SUSTITUTOS

Licenciados y Reservistas los hay disponibles para sustituir y permutar con los Reclutas del actual Reemplazo.

UNION, 21, LECHERIA C

A las señoras

La dueña de la «Corsetería Parisiense» de la calle de San Nicolás núms. 32 y 34, participa a su numerosa clientela y al público en general que solo permanecerá en esta capital hasta el 15 de Enero próximo.

Se vende un aparato de comedir un ropero de luna, dos mecedoras y un bastonero de recibidor y a algún otro mueble a precios baratísimos.

La protesta

del general Weyler

La noble actitud, que en los críticos momentos porque atraviesa la nación española, ha tomado el ilustre general Weyler, está despertando generales simpatías y no poca inquietud en el gobierno liberal, en ese gobierno que después de arruinarnos miserablemente nos ha colocado en una situación que apena.

Ante la incomprensible debilidad de nuestros gobernantes que sumisos aguantan y toleran las más exigentes pretensiones de los yankees, se levanta imponente y altanero el general Weyler, ese caudillo invicto que después de pelear heroicamente en Cuba viene a la península para defender el honor nacional que en vano intenta hacer girar el Gobierno del Sr. Sagasta.

Respondiendo entusiasmado nuestro ilustre paisano al unánime grito lanzado por todos los españoles que a todo trance quieren ser honrados, no manchando con su conducta la brillante página histórica de nuestros antepasados, el general Weyler se constituye en defensor de la más noble y levantada causa, protestando enérgicamente de las ofensas que por boca de su presidente nos infligen los Estados Unidos.

Ante el humillante papel que a los ojos de toda nación civilizada representan en estos momentos los consejeros españoles, se levanta severa e imponente la figura del Marqués de Tenerife al intentar cumplir con los deberes que nunca puede olvidar el que estando identificado con el ejército representa la voluntad de todo un pueblo que admirándole le aclama y empuja hasta conseguir alcanzar la gloria que ha de ser la nuestra.

No sería perdonable para el general ni para nadie que de buen español se precie, mostrar debilidad ante la catástrofe que en plazo no lejano amenaza diariamente acabar con todo aquello que el potente genio de don Antonio Cánovas del Castillo llegó a consolidar a fuerza de muchos desvelos y no pocas energías.

Hora es ya de que rodando empujados por sus propios desaciertos, desaparezcan del poder los liberales; ya que torpes y cobardes ante el peligro, entregan la isla de Cuba en manos de los autonomistas y hasta demuestran estar satisfechos del contenido del mensaje de Mac-Kiuley.

Decretar una autonomía bochornosa para acabar la guerra y solo conseguir que esta recrudesciera notablemente; arruinar el trabajo y producción nacional para satisfacer las exigencias de los que juegan con nuestra manifiesta debilidad; consentir sin protesta alguna e inmediato castigo que los rebeldes

Tienda nueva de SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central Brende 7—Sucursal Jaime II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Lienzos en todos anchos.

Mantelerías.

Madapolams.

Tohallas gran surtido.

Pañolería en todas clases.

Novedades para vestida Sra.

Géneros de punto.

Colchas y cubre-camas.

Alfombras.

Yates.

Tapicerías.

Cortinajes.

Especialidad en telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de nevios.
NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país a precios de fábrica.

¡OJO!

Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japon propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

¡OJO!

asesinen impunemente a brillantes jefes de nuestro ejército, y tolerar aun en el poder a los causantes de tanto desastre, es haber llegado a un grado tal de decaimiento que prolongar por mas tiempo tal estado de cosas sería condenarnos a una muerte lenta y plagada de humillaciones que sonrojan.

Felizmente la opinión se ha reaccionado notablemente y al darse cuenta de lo horrible de su situación reniega de los actuales gobernantes, dirigiéndose suplicante al invicto general Weyler que vencedor en Cuba sabrá aquí defender la integridad y el honor de nuestra patria.

NOTAS MADRILEÑAS

Las casas célebres

A duras penas puede el curioso averiguar el sitio de algunas, reconstruir imaginariamente otras y hallar restos auténticos de las demás casas que, por ciertas particularidades, el vulgo hizo célebres, y con esa nota llegaron a nuestros días.

Mejor dicho, llegó la nota, no las casas. Que la celebridad, como la luz, continúa sintiéndose, aun después de disgregado el cuerpo que la produce.

¿Quién, por ejemplo, no ha oído hablar de la «Casa del Factor», que ha dado nombre a una calle?

Dicha casa estuvo situada en la manzana 440 de la calle del Factor, esquina a la calle Mayor, por donde subía el pretil de los Consejos. Fue construida en el siglo XVI por Fernán López de Ocampo, factor del Rey Felipe II, y a su amplia y suntuosa traza debió el renombre. El palacio de la Embajada italiana ocupa parte del solar de la indicada casa.

La Casa del Pastor alzábase en la que hoy es cuesta de los Caños Viejos, esquina a la calle de Segovia.

En el costado que da a la plazuela, sobre la que el viaducto pasa, existía antiguamente, finiendo del muro de la Casa del Pastor, la fuente denominada de «los Caños Viejos de San Pedro», y sobre ella un grande escudo de piedra con las armas de la villa, el cual conserváase aun y en buen estado.

Ignoro por qué se llama del Pastor la mencionada casa; más opino que su celebridad se mantuvo por la fuente, de grande utilidad pública en barrio tan accidentado.

Ni restos quedan de la conocidísima Casa del Platero, construida en la manzana 443, fronterá a la plazuela de la Armería, a principios del pasado siglo por el acaudalado joyero Jorge Santos. Ufanábase éste de la suntuosidad, y grandeza del edificio, y solía decir que después de haber levantado aquel palacio, quedábase una onza para meter debajo de cada teja. La viuda del Santos fundó varias obras pías sobre esta casa a favor del Colegio de San Eloy de plateros.

No menos nombrada fué la Casa del Cordón, así conocida por cierto detalle arquitectónico, muy comua en el arte mudéjar. Ocupaba el espacio que hoy comprenden las casas números 2 y 3 de la plaza del Cordón, entre los dos trozos de la calle del Sacramento.

Dicha casa, que perteneció a la nobilísima familia de Arias Dávila, conlindaba con la de Cisneros (en donde hoy está instalada la farmacia del señor Fernández izquierdo), y por el costado opuesto se comunicaba con la iglesia de San Justo, quizá por un pasadizo cubierto, sobre la callejuela que lleva el nombre de Pañonrostro.

Aparte del accidente del cordón, dicha casa debió su celebridad a la circunstancia de ser habitada por el secretario Antonio Pérez, y en ella fué recluido en los comienzos de su ruidosísimo proceso. De allí intentó huir descolgándose a la antes indicada iglesia por la tribuna que las ponía en comunicación; más fué extraído del templo y preso en la fortaleza de Taréano.

Al ser concluido de nuevo a la corte, se le recluyó en la casa de Cisneros, no en la del cordón, y en aquella sufrió el tormento, y de la misma fagóse en la noche del miércoles Santo, 18 de Marzo de 1590, con las circunstancias que todo el mundo conoce.

La Casa de las Conchas ha desaparecido. Solo nos queda, como recuerdo, una calle con ese nombre, que es prolongación de la de la Sarté.

Esta casa fué de Diego de Alfaro en el siglo XVI, y si a algún sucesor construyó con ella un oratorio y adornó la fachada con conchas, como recuerdo de alguna peregrinación. También perteneció al alcalde Ronquillo. Fernández de los Rios dice que fué hospital de peregrinos, y esta opinión la vemos confirmada en Moratín (don Nicolás):

«Y la de las Conchas ó Veneras con su hospital de peregrinos, pues no hay vagas hipócritas romeras» (1).

Existió la casa hasta después del año 1850 en que fué renovada, y según Mesonero Romanos conservaron como recuerdo una concha encima de cada balcon. En las sucesivas renovaciones han desaparecido las históricas conchas.

La casa del Brende existía en la calle del Duque de Liria, prolongación de la de Leganitos, y formaba parte de la manzana 547. En ella, según autorizada opinión, vivió en los comienzos de su privanza el célebre Valenzuela, valido de la Reina de doña Mariana de Austria.

El ser dicha casa del Patrimonio Real y haberse denominado a Valenzuela el duende, justifica el nombre y fama de esta casa.

La de Tócame Roque, muy conocida antes del caído sánete de don Ramón de la Cruz estaba situada en la calle de Barquillo, número 41, haciendo esquina a la de Balen. Uno de los últimos propietarios de ella fué don Marín Herce. Como casa de vecindario llegó a ser famosa por el estruendo y majaza de la mayoría de sus habitantes.

La de las Siete Chimeneas, en la calle de las Infantas, núm. 31, esquina a la plaza del Rey, fue construida en 1570 por Juan de Herrera, según general versión, para el mayorazgo fundado por el doctor don Francisco Sandi y Mesa. En ella vivió el marqués de Esquilache cuando el 23 de Marzo de 1766 estalló el célebre motín de las capas y sombreros. Durante mucho tiempo conservó la fachada testimonios irrecusables de la violencia de los amotinados. Perteneció mucho después el conde de Polentinos, y en ella moraron los Embajadores de Austria, Francia, Nápoles. Redificada en 1883, está en la actualidad ocupada por el Banco de Castilla.

Ha conservado las siete chimeneas en una sola línea, sobre el extremo de la fachada que linda con la plaza del Rey.

La Casa de Astrearena (mucha fachada y poca vivienda, según el dicho popular), ocupa el frente de la calle de la Montera al bifurcarse formando las de Fuscarral y Hortaleza. Como tiene grandes fachadas a las tres calles, cuya magnitud no corresponde a su extensión superficial, el vulgo aplicó el epigrama dicho que la hizo famosa. Fué construida en el siglo pasado por don Pedro de Astrearena, marqués de Murillo. En uno de sus departamentos, en la calle de Fuscarral, vivió el insigne hombre de Estado señor Cívicos del Castillo.

La de las cinco tejas obtuvo su fama por ser la casa más reducida en Madrid. Existió hasta 1851 en la calle de Santa Ana, entre las de la Ruda y de Rastro, marcada con el núm. 9 de la manzana 88.

Tenia cinco pies y medio de fachada y 130 pies superficiales. El tejado lo constituían cinco haldas de tejas.

Perteneció a las memorias pías de María León en la parroquia de San Justo y ganaba en renta 14 reales al mes.

J. NOGALES.

Siluetas de Daudet

POR

Emilio Zola

El telégrafo nos comunicó la noticia del fallecimiento del insigne novelista francés Alfonso Daudet.

En las columnas del HERALDO han aparecido algunos cuentos, definidos como todos los que salen de la pluma de aquel celebrado escritor.

Zola, el que ha ocasionado grandes polémicas literarias con motivo de sus producciones, escribió la «Silueta» del autor de «Tartarín de Tarasque».

Como amigos que eran le conocía a fondo, por esto, queriendo hoy resaltar un recuerdo a la memoria de Daudet, el HERALDO eres cumplirle de la mejor manera, acogiendo en sus columnas la «silueta» que escribiera el autor de «Germinal».

Hea aquí:

Hay entre los ensayistas y novelistas en el campo francés un autor que ha recibido a nivel los honores del espíritu. Hebio de Alfonso Daudet. He de apreciarle, a pesar de lo gastado, la antigua leyenda de los cuentos maravillosos. Me figure que todas las hadas se reunieron en torno de su cuna para comunicarle cada cual una rara prenda con la virtud de varita: una le dió la gracia, otra, el encanto, esta, la sonrisa que hace amar; aquella, la tierna emoción que depara el éxito. Y lo asombroso es que el hada mala, la que suele llegar a lo último para destruir todos esos preciosos dones, se retrasó tanto aquel día, que ni siquiera pudo entrar. Si el hada mala se quedó a la puerta, y no cayeren más que bendiciones sobre la cabeza del futuro autor de los «Cuentos del Lunes». Voy a estudiar, pues en Alfonso Daudet una naturaleza privilegiada, uno de los casos más encantadores e interesantes de la literatura contemporánea.

Alfonso Daudet nació en Provenza, creo que en Nimes. Vino muy joven a París a buscar fortuna. Ignoro si llevaba sucesos; pero lo que tras él a buen seguro era un pifanillo de poeta, una música de lo más adorable que se pueda imaginar, música que conservaba aún la rudeza de los tamboriles y pitos provenzales. Hay que conocer la Provenza para comprender el sabor original de los poemas que nos envía. Brotan allí entre el tomillo y el espliego, medio gasconés, medio italiano, llenos de ensueños indolentes y de mentiras deliciosas. Tienen sal en la sangre y cantos de pájaros en la cabeza. Llegan a París para conquistarlo con una audacia corderosa, que es ya la mitad del éxito; y cuando poseen verdadero talento, saltan a las primeras filas, y con sus atractivos pasan a ser hijos mimados del público. Más tarde, en este terrible centro de París que gasta los caracteres como una piedra de molino, permanecen inalterables, guardando un olor de terruño, una manera viva de sentir y pintar, que siempre los distingue. Son poetas de nacimiento, que tienen lleno el corazón de las canciones del país.

Recuerdo mi primer encuentro con Daudet. Hacía mucho tiempo colaboraba él entonces en un periódico muy leído; llevaba un artículo, cobraba el dinero, y desaparecía con la diferencia de un dioscello refugiado en la poesía lejos de las mendencias de este mundo. Creo que vivía en el suburbio, en un rincón apartado, con otros poetas, toda una banda de alegres bohemios. Era hermoso, de una belleza delicada y nerviosa de cabello árabe, de abundante melena, de sedosa barba partida, ojos grandes, nariz delgada, boca amorosa, y sobre todo eso, no sé qué golpe de luz, qué aliento de tierna voluptuosidad, que bañaba todo su semblante de una sonrisa espiritual y sensual a la vez. Tenía algo del pillaje francés y de la mujer oriental. Desde su llegada a París le sopió la suerte; se granjeó un protector y amigo en Mr. Moray, que le escogió en su secretaría. Después ha sucedido a sus amigos, ha sucedido al público, ha sucedido a cuántos se le han acercado. No se piense que su posición cerca de Moray le hizo tomar ni por un minuto alientos de rigidez y empaque. Conservaba toda la libertad y desenvoltura de sus movimientos. Recorría las calles de París con el vértigo de un colegial escapado, y lanzaba veos y besos a los cuatro extremos de la ciudad. Le gozaba enfermo una mañana; los médicos hablaban de una afección al pecho, y hubo de marchar a Argelia. Nueva fortuna para él; los males tornábase bienes en sus manos afortunadas. La estancia en Argelia completó su nacimiento en Provenza; se le habrían horizados de luz, cuyo brillo destumbrante ha conservado, y los cantos árabes que le arrullaban comunicaron un poquito de rudeza a la dulzura de su poesía provenzal. Hay pueden reconocerse en sus obras las impresiones de esa época de su vida: las largas travesías, los puertos donde duermen navíos, los perfumes de los países exóticos, los colores vivos y la vida el aire libre de las comarcas del sal. En fin esperaba a Alfonso Daudet la última, la suprema fortuna: se casó a su regreso de Argelia, y desde entonces se hizo un buen burgués, un trabajador muy metido en sus tareas. El poeta, que hasta entonces había cantado por cantar, entró en una época de madurez y de producción metódica. El matrimonio, según mi opinión, productores de nuestro tiempo.

Hoy Alfonso Daudet es uno de los cuatro ó cinco novelistas cuyas obras nuevas son acontecimientos literarios. Lo han condecorado en 1870, a la edad de treinta años. Reside en París durante los inviernos, y pasa los estios en el campo, es año de esto, rinconitos llenos de jergón, adorables que existen en las márgenes del Sena. Tiene ancho mando ante sí, puede intentar todos los éxitos y probar todas las suertes, seguro de subir tan alto como

quiera. Las hadas de su cuna lo llevan siempre de la mano. Yo lo conozco en nuestra literatura contemporánea una figura más simpática que marcha por camino más alto a la más hermosa posición.

Para hacer comprender todo el encanto de esta figura literaria hay que analizarla con suma delicadeza. Es un talento completo, muy vivo, difi- cill de definir en una expresión, amén de que, mane- jándolo con demasiada rudeza, habría que temer privarlo de su brillo. La primera operación crítica consistió en figurarse a Daudet frente a los seres y a las cosas, y preguntarse como procede en su pre- sencia. Ante todo es un poeta; tiene la sensación prolongada y vibrante, ve las multitudes y los cam- pos que atraviesa con la semi-iluminación de las imá- genes vivas. No es la sequedad de Stendhal, ni la pesadez épica de Balzac; sería más bien la sobreex- citación nerviosa de Dickens, un galope continuo por medio de lo real con bruscas escapatorias a los campos de la fantasía. Pero hay dos maneras por lo menos de ser poeta: la manera ruda y la tierna. Alfonso Daudet es un poeta tierno. No ha nacido con el espíritu de rebelión, con la amargura y las protestas febriles de las armas sublevadas. Cuando sale, es con la alegría de encontrar el cielo azul, hermosas las mujeres, buenos los hombres. Anda por medio de la sociedad como un amigo. No es que sea ciego; ni mucho menos; ve el mal, y lo señala con el dedo; pero, si elige por personaje un pícaro, piastá, más bien que sus vicios, sus ridículos; prefiere conseguir que nos riamos a que nos es- pantemos de él. Jamás ha descendido el autor al lodazal humano; lo deja adivinar a veces; de ahí no pasa. Daudet obra con lealtad respecto de la Natu- raleza; no miente, no se embadurna de rosa; se li- mita a extraer los elementos buenos, y los coloca en primer término, mientras que relega a la sombra los elementos malos.

Quedan, pues, sentados los dos primeros pun- tos: Alfonso Daudet es un poeta, un poeta tierno. Se ríe, ó no hace más que sonreírse; pero nada tan agudo y mortífero como esa sonrisa. Algunos de sus personajes son blandos acéricos donde clava uno a uno todos los alfilerazos de su gracia. Sus sátiras son sátiras animadas, muy joviales, sin acerbidad visible, que conitan la violencia de los ataques bajo un continuo buen humor. El esbozo es, en suma, que Alfonso Daudet tiene un sentimiento muy vivo de lo cómico, pero no desbordándose a la manera de Ra- balais, ni del modo violento y envenenado de Swift; es un sentimiento cómico nuevo, moderno nervioso, iluminado por una llama de poesía que se pen- tra de lo ridículo y lo ramera, le da alas y se divier- te a sus expensas en las regiones etéreas de la fan- tasía. Mas adelante pondré ejemplos de esa risa de poeta que hace sonar la burla dentro de un cazo- tel de oro, prefiriendo entregar los bribones a la risa de todos mejor que ensuciarse las manos revol- viendo sus desandeces.

Hay que añadir que Alfonso Daudet es un escri- tor de raza. Como todos nuestros grandes prosistas actuales, ha comprendido el mecanismo de la lengua empezando por hacer versos. Se le cuenta entre los cuatro ó cinco novelistas que se preocupan de la viveza del estilo, de la precisión del dibujo, de la de la brillantez del color. Perteneció al grupo de los naturalistas; tiene la pasión de los vastos horizontes reales; cree en la necesidad de los medios exactos y de los personajes estuda- dos según el natural; saca la materia de sus obras de la vida moderna, y aun profesa por los cuadros populares y burgueses un particular cariño, mez- clado con cierta curiosidad por las gentes sencillas, por las gentes de clasificación incierta que brotan como hongos en el gran estercolero de Pa- rís. Camina así en sus obras algo a la ventura, á merced de las extrañas sociedades que ha recorri- do, y escudriñado con sus ojos de miopo hasta un pormenor que hubiese escapado á ojos excelentes, contándole, pintándole, evocándole todo con estro- povenzal, tierno y burlón.

Se descubre que el mismo represente sus perso- najes. A lo mejor se le ve el santo al cielo, y les ha- ble, lo ríe ó los alaba. De esa suerte se le ve ha- cer salidas repentinas á cada minuto en medio de su relato, por no tener calma para no quedarse entre bastidores. Su facultad soberana es la imagina- ción, y por ella pasa cuanto ha observado antes de llegar á los lectores; de ahí los saltos bruscos, las

hermosas expansiones, las lágrimas que se le oye derramar á él mismo entre líneas, las carcajadas in- voluntarias que surta de repente al fin de una fra- se. Eso peralta, sin duda, si buen orden de la obra; deseáramos menos apóstrofes, menos excla- maciones, menos enternecimientos personales. Pero quien piensa hacerle cargos por esas exabran- cias, por esa manera viva de escribir, tan viva que sus amigos creen verlo y oírlo al leerlo? Después de todo, esa es su originalidad, esa es el secreto de su seducción. El se entrega por entero, y por eso mis- se apodera de los demás. En medio del severo or- den de ciertas novelas contemporáneas, de su mé- todo impersonal y mármoleo, tienen á veces las de

Alfonso Daudet un abandono encantador, una fres- cura juvenil, una como gracia de nido de pájaro, de mirlos saltadores y alondras enojadas. No son los frios del Partenón con sus pedris majestuosos. Son oleadas de estilo y oleadas de primavera, pá- ginas grandes y páginas exquisitas, todo lo bueno y libre que la vida ocuerra.

Una cualidad sola parecía que debía faltar á Alfonso Daudet: la fuerza. Pues bien: por un mila- gro de decantación, por un beneficio extraordinario de la suerte, ha crecido y se ha hecho fuerte de pronto. Del cuantista alborable ha salido un gran novelista. Es una de las transformaciones literarias más maravillosas que yo conozco.

BICILETAS de las inmejorables marcas inglesas y francesas HUBER, THE ROYAL EN- FIED EXCELSIOR, ROCHET, etc. etc. Ha llegado otra remesa de bicicletas ROCHET, la mejor marca francesa. La bicicleta ROCHET acaba de obtener MEDALLA de ORO en el SALON de BERLIN. Plaza de Cort, núm. 2—RELOJERIA SUIZA

Edición de la tarde

PALMA 24 DE DICIEMBRE DE 1897

Una carta del Sr. Romero Robledo

Sr. D. Enrique Cuschieri.

Mi querido amigo: es urgente llevar á efecto los acuerdos de la Asamblea, que á usted y á mí nos caracteriza, no dejar en proyectos nuestros deseos.

La suscripción, que es necesario proceder á abrir sin dilaciones, para dedicar un eterno re- cuerdo á la memoria de D. Antonio Cánovas del Castillo, tendrá el carácter de nacional, no podrá exceder de una peseta la cuota máxima, y habrá de cercarse definitivamente el 31 del próximo mes de Enero.

Sujeta á las mismas condiciones y simultá- neamente, se hará también la acordada para tra- ducir en un objeto, nuestro aplauso á los extraor- dinarios méritos del general Weyler. Esta, por vivir el interesado, que aún ha de prestar, Dios mediante, grandes servicios á su país, no tendrá el carácter de nacional sino de partido, por ser expresión del respeto y del entusiasmo del nues- tro, hacia su relevante personalidad militar.

La modestidad de la cuota responde al des- o de que siendo muchos, y muchos los nombres de los que á la suscripción acudan, realicemos nues- tro objeto y demostramos la fuerza que en todo el país alcanzan nuestras ideas y el gran número de correligionarios que tenemos en todas partes.

Al mismo tiempo conseguiremos el fin polí- tico de hacer ver la importancia de la opinión en provincias, muy desatendida para quebranto del interés público.

De su buena amistad y de su celo espero me sbeunda con actividad, dándome una nueva prue- ba de su inestimable afecto para que el éxito cor- responda á la importancia que ha tenido nues- tra Asamblea.

Lo recordado puede remitirlo por el medio que le sea más fácil, bien á mí, bien á cualquiera de los individuos de la Comisión central, nombra- da para este objeto, por los senadores y diputados que nos hemos reunido en el Congreso el pasa- do 13 del presente mes.

Sin más por hoy, y recibiendo mis excusas por acudir tan frecuentemente á su patriotismo,

de suyo afectísimo amigo y correligionario, Q. B. S. M.—F. Romero y Robledo.

Madrid 16 de Diciembre de 1897. El HERALDO DE BALEARES abra desde hoy una suscripción teniendo la completa seguridad de que con ello interpreta los deseos de los muchos mallorquines que tanto admiraron el ilustre es- tadista don Antonio Cánovas del Castillo como aprecian en lo que valen los indiscutibles méritos de nuestro paisano el general Weyler.

La obra de Primo de Rivera

«La Correspondencia Militar» publica una interesante carta de Manila, en la que justificase con sólidos razonamientos la cuestión política y militar del marqués de Estella, esta cuestión que el éxito más favo- rable ha venido á sancionar.

He aquí algunos párrafos de esa carta: «La observación de la mortandad excesi- va que el clima produce es la principal razón que el general Primo de Rivera tiene y ha tenido para evitar por todos los medios la venida de refuerzos peninsulares; conoce, como práctico observador que vive con el soldado é inquiere diariamente sus necesi- dades y situación, que si en época tranquila y bajo régimen higiénico las energías de un peninsular de veinte á veinticuatro años du- ran sin deterioro aparente tres ó cuatro, en vida de campaña, de servicio vigilante, que fatiga moral y materialmente, sufriendo llu- vias y calores, dumiendo poco y á horas no acostumbradas, marchando mucho, con ali- mentación unas veces escasa, otras excesi- va, casi nunca sana y siempre fuera de todo plan higiénico, no pueden resistir los penin- sulares seis meses sin que un 50 por 100 se haya repartido entre cementerios y hospita- les.

Vamos á ser claros y entrar en el terreno de las difamaciones en que parte de la pre- nsa se coloca suponiendo al general Primo de Rivera fortificado en el palacio de Malaca- nang y procediendo interesadamente al no pedir soldados á España. Si en nuestra pro- pia patria, que nos debe dar calor, hay quien supone que la confianza y tranquilidad que inspiró al general en jefe vivir en Malaca- nang, es fingido y embustero disimulo que

debe fortificandose y distrayendo tropas de la campaña para guardar su persona; si se- rio nacional por satisfacer compromisos ne- cesariamente inventados; si vemos lo que la prensa hizo con el general Campos desde Septiembre del 95 á Febrero del 96; con el general Blanco desde Agosto á Diciembre del 97; con el general Weyler desde Agosto del 96 hasta Octubre del 97, y con el general Primo de Rivera desde su llegada hasta abo- ra, ¿qué nos queda de sano, de honrado, de prestigio en este país?

El general Primo de Rivera no pide re- fuerzos peninsulares; no quiere ver morir en los hospitales á desgraciados j venes cu- ya utilidad y aplicación en esta guerra es co- rrisima; prefiere jugarse nombre, vida, hon- nor, todo, antes de imponer á su patria tan estéril sacrificio, y conceder del país origi- nal en sus ideas, con conciencia de sus actos y en valor para realizarlos, arma 8.000 vo- luntarios de razas no contaminadas, que han acudido con verdadero entusiasmo y espon- taneidad á su llamamiento, los instruye, los prepara con lo mejor de sus oficiales, y con su intervención personal, y al frente de ellos se apresta á combatir en tres meses los res- tos de la insurrección.»

Desde Londres

(Del corresponsal de «La Epoca»)

El Gobierno y las oposiciones. --«The foreignoffice». --Victi- mas del boxing y cyclig. --La huelga de los ingenieros me- cánicos. -- Noticias de la corte.

Pocas veces en la secular historia parlamen- taria de Inglaterra se ha sentido un Gobierno tan fuerte como el actual, así por la inmensa mayo- ría que tiene en la Cámara como por la confian- za que al país inspira la política de lord Salisbu- ry.

Los radicales carecen de programa y de jefe. Del famoso programa grandioso se o rescan fragmentos. El «no se rule» livisa un tiempo del partido radical, se ha desvanecido casi de la memo- ria de los mismos radicales ante la diferencia de los lecturas, debido á la muerte del Parnell, apóstol de la causa de Irlanda.

Aparte de los naturales recelos que inspira la rasqueta actitud del emperador de Alemania, mandando al frente de poteros escuadra á su hermano el Príncipe Enrique de Prusia con direc- ción al extremo Oriente, y de las naturales in- quietudes que inspira para los intereses y presti- gio de Inglaterra en el Transvaal la reelección segura del astuto Kruger como presidente de dicha república, lo que hoy preocupa más la aten- ción del pabito inglés es en el curso de las nego- ciones pendientes con Francia sobre la cuestión del Níger. Estas negociaciones siguen con el mayor secreto posible. Momentos ha habido en que, de no haber estado presentados los intereses de los dos grandes pueblos por estadistas y las expertos y amantes de la paz como lord Salisbury y Haso- teaux, sus relaciones acaso se habrían espinao.

Lord Salisbury, á quien á guisa radicales acusan de haber abandonado los intereses britá- nicos en el arreglo con Francia en las cuestiones de Túnez, Siam y Madagascar, ha demostrado en su brillante discurso de Albert Hall como esas nego- ciones fueran legales y resueltas por M. G. Ad- tone, cuya gestión para los negocios de su país, pesó á su vez miradas de otras naciones, sobre todo en la política exterior, fué siempre finesta.

Folleto del «Heraldo de Baleares»,

DISCURSO

pronunciado por el Excmo. se- ñor don FRANCISCO ROME- RO ROBLED0, en la Asam- blea Liberal-Conservadora, celebrada en Madrid el día 10 de Diciembre de 1897.

table al partido liberal hasta que acabe de per- der la isla de Cuba. Porque, ¿que significa un partido conservador que declara que no puede retroceder y que no puede recoger la autonomía dada contra la Constitución del Estado? Las cosas hay que abordarlas con franqueza, ¿Es que se puede retroceder porque la lucha es difícil, porque se perdiera á Cuba? Pues aun así, á cien- cia cierta de que se derrama la sangre para per- der la isla; y de que sólo se derrama para salvar la honra, aun así debe derramarse, porque no se debe zhorrar cuando la honra lo exige. ¿Es que un disparate, por haberse hecho, necesita res- pecto? ¿Por qué no desahocarse? La autonomía otorgada legal, anticonstitucionalmente, contra el sentimiento, hiriendo y ofendiendo el honor y la dignidad nacional, la autonomía en esta forma concedida no se puede sostener, es necesario ir contra ella. ¿Qué medio queda? Uno muy sencil- lo: entrar en la legalidad, reunir el Parlamen- to y someterle la cuestión.

¿Qué partido conservador sería ese que tuviera por misión el conservar los males, los desati- nos que hiciera caer sobre la Patria el partido li- beral.

El partido conservador conserva los senti- mientos fundamentales de la Patria, de las insti- tuciones, los sentimientos por igual, sagrados de

la libertad y de la Monarquía representativa. (Muy bien.)

Pero la autonomía, aun esa, es la independen- cia á plazo breve, la autonomía es el triunfo del amor propio de algunos que aquí se han llamado autonomistas, de un hombre importante, impor- tantísimo, del señor Labra. (Muy bien.)

Se dice: en la cuestión de Cuba tenemos dos enemigos, (y también con esto traduzco la opi- nión general), los insurrectos que acaudilla Máx- imo Gómez y Carlito García, que antes acau- dilló Maceo, y los Estados Unidos, que codician el mercado de la isla de Cuba. ¿Qué les importa á los Estados Unidos los derechos de los cubanos? Si les importaran los derechos de los cubanos, si fuera su misión civilizadora, ¿cómo no borrarian de la historia los horrores de su guerra de suce- sión? ¿Cómo no harían olvidar el dictado y la doc- trina del antecesor y progenitor de Sherman, el ministro de Negocios extranjeros?

En los Estados Unidos sólo se profesan máxi- mas positivas, frías é implacables, como la codi- cia, el interés y la sed del oro.

Pero, en fin, si los enemigos son los Estados Unidos y los insurrectos que acaudilla Máxima Gómez, el sentido común dice: para llegar á la paz, hay que tratar con Máximo Gómez, ó tratar con los Estados Unidos; pero ¿á quien se le ocu- rre irse á tratar con unos señores que no son ni los Estados Unidos ni los insurrectos que acaudilla Máximo Gómez? (Muy bien; risas). Eso parecía un hombre que, afligido por su acreedor, se fuera á casa de un vecino á interrumpirle en sus tareas y darle una cantidad en pago á lo que le debe al otro. (Risas). No; eso no puede ser, ni mucho me- nos, cuando se hace como he dicho, contra la constitución del Estado.

¿Qué remedio queda? Pero, ¿es posible que eso se pregunte en un país que profesa las doctrinas liberales, que tiene una constitución escrita que establece de que manera se puede tocar á esos sa- grados preceptos? No hay mas que un camino reunir las Cortes.

Por eso yo jamás he creído que estas Cortes se disolvían, y no se disolverán, no pueden disol-

verse, porque hay es esta circunstancia: creo que estamos en el fracaso. Pero lo indudable es que dentro de quince ó veinte días el fracaso será evi- dente. Al país se le ha dicho que no se le impedirían hombres ni se le impedirían gastos porque las concesiones que se habían hecho, tratadas con unos señores que están en París y en Nueva York ó con otro que ha venido aquí sin poderes de na- die, producirían la paz. (Muy bien.)

¿No producen la paz? Pues este Gobierno no puede enviar á Cuba hombres ni pedir e al país gastos; este Gobierno se ha engañado y nos ha engañado. Yo admito como excusa la buena fe con que ha profesado el error, yo espero que hon- radamente antes de padir sacrificios, abandonen al poder. (Muy bien.)

Sería una violación de la ley moral, un desa- fio á sentido de la nación que un Gobierno que ha dicho que iba á hacer la paz entregando la uni- dad constitucional, el honor, la dignidad del Ejército, la honra de la patria y que no la ob- tiene ni aun á tanta costa pretenda venir ahora á seguir el antiguo sistema, un Gobierno que se- gún Mac-Kinney, se ha comprometido á que los soldados no peleen con el enemigo, sino que se dediquen á guardar las haciendas y las propieda- des. (Muy bien; bravo.)

Si el fracaso viene al Gobierno y en el fracaso estamos, el gobierno lógicamente debe desapare- cer.

¿Que sucedería con abrir las Cortes? Qué á lo que se ha dicho desde el Capitolio de Washing- ton por el presidente de la República americana se contestará entre los leones de Castilla por la reina de España, rodeada por los representantes del pueblo. Muy bien bravo.

De esa unica manera se puede contestar á la injuria que se hace á nuestro derecho por labios augustos, aconsejado por un Gobierno que sienta como español. Hay que protestar contra el mun- do civilizado de nuestra razón y de nuestro dere- cho, hay que apelar á la opinión pública, hay que poner todos las consideraciones de justicia de nuestro lado, y si después de eso es necesario com- batir, es necesario sucumbir habremos cumplido

un deber histórico, serenos los verdaderos de- fendientes, de aquellos saguntinos y unánimes de los defensores de la guerra de la independen- cia, de toda aquella epopeya que nos enorgulle- ce y que parece que en estos días se levanta para sonrojarnos.

¡Ah! Si los mártires de la independencia de la patria levantaran las losas de los sepulcros y vieran lo que sucede, con qué razón podrían ex- clamar: ¡Sagasta Moret!, ¿qué habéis hecho de la dignidad del Ejército y de la honra de la patria? (Bravo.)

Si es necesario que la infancia del tierno rey, amparada por la virtud y la bondad de la reina regente, no sea la roca contra la cual se estrelen las olas. ¡Benditos los reyes que rigen pueblos gobernados constitucional y parlamentariamen- te! (Muy bien, muy bien.)

No; no hay que poner á la Monarquía á resol- ver crisis de esa gravedad; entre la Monarquía y lo que puede ser la vergüenza pública hay que poner el voto de la Nación, que allí la responsa- bilidad es colectiva, que allí ampara con la sian- ceridad, con la convicción y con la lealtad de sus sentimientos, la representación nacional, el sagrado de la Monarquía constitucional. (Muy bien; bravo.)

Ha llegado la hora de que nosotros conserva- dores, emprendamos una campaña para restable- cer el régimen representativo y la emprendamos en bien de la Monarquía y en bien de la Patria. (Muy bien.)

Pero es, y aquí voy á la cuestión más palpi- tante hoy en la política, es que ha muerto don Antonio Cánovas. ¿Qué Gobierno se va á com- traer? ¿Cómo se va á seguir á aquel turno de los partidos? ¡Oh! ¡Cómo se falsea la opinión! No se trata de que los partidos turnen; lo que debe tur- nar son las ideas y las soluciones. (Aplausos.)

La política de las concesiones y de las humi- llaciones debe ser reemplazada por la política de la dignidad y de la guerra. Muy bien.

Esta política la representé antes el partido conservador; la representa ahora el partido con- servador que está aquí; la representa el general

Los periódicos regían la gran mayoría de desgracias...

Y a propósito de las exageraciones y atrocidades de los deportes...

La huelga de los ingenieros mecánicos continúa sin resolverse...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

Los Principes de Gales continúan entregados al «Shooting sport»...

res en un 75 por 100 a los mejores moitos de la...

Según parece, los cañones están construidos de modo...

Los gatillos son interiores, como los del sistema...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

En las pruebas verificadas se ha podido comprobar...

Notas teatrales

Con visible anhelo era esperado el beneficio de la simpática y bella artista Srta. D.ª Nieves Suárez.

Todos los que son verdaderos entusiastas de esta actriz, noche se congregaron en el Teatro Principal, para aplaudirla y aclamarla, que es lo que se merece.

La sala presentaba un bonito golpe de vista; todas las localidades y paraiso se hallaban ocupadas.

La ya conocida y aplaudida obra de nuestro amigo Ceferino Palencia, «El guardián de la casa» se representó con gran propiedad, afligriéndose su papel la encantadora beneficiada.

Los otros artistas trabajaron con cariño. Recibieron aplausos los Sres. Thuillier y Balaguer.

Al finalizar la obra, el palco escénico convirtióse en un verdadero jardín; desde los palcos echaban bouquets y palomas y el público en general juntó las manos para premiar el trabajo de los actores y demostrar a la Srta. Suárez lo mucho que se le quiere y admira.

«El martes de las de Gomez» fué el fin de fiestas. La beneficiada cantó unos «complets» compuestos ex profeso, para cantar anoche, por el maestro Sr. Gelabert, que dirige la orquesta del Principal.

La Srta. Suárez juntamente con la Srta. Molina bailó unas sevillanas que levantaron el público en vilo.

La verdad, eso de bailar sevillanas una dama joven de la compañía de Thuillier no es «un proprio».

El público retiróse del coliseo muy complacido. La Srta. Suárez recibió de sus amigos y admiradores muchísimos y valiosos regalos.

Venta gigantesca de trigos

Los Estados Unidos tienen ya rey del oro, de los ferrocarriles, del petróleo, de la hulla, del cobre, de la ganadería, etc.

Faltábales el rey del trigo, y este título acaba de conquistarlo, de un solo golpe, un millonario de Chicago, Mr. Joseph Leiter, hermano político de mister Curzón, subsecretario de Estado de la Gran Bretaña.

La hazaña mercantil realizada por dicho negociante es verdaderamente extraordinaria. Sin andarse en chiquitas ha vendido un millón de hectólitros de trigo, ó sea el cargamento de cinco buques.

Sólo los gastos de flete han ascendido á tres millones de francos.

Por esa enorme negociación se ha hecho dueño Mr. Leiter del mercado universal de trigos, arrebatando el monopolio de los mismos á los tres ó cuatro especuladores norteamericanos que hasta ahora lo disfrutaban.

MUCHACHOS.—se necesitan algunos aprendices en esta imprenta.

Política al día

Continúan todavía sin comprobar las denuncias sobre defraudaciones á la contribución industrial que presentó á la Delegación de Hacienda don Juan March, contra varios vecinos del pueblo de Sanja Margarita.

Es muy anómalo lo que pasa en aquella dependencia; pero nosotros no nos cansaremos de excitar el celo del Sr. Flores á fin de que cuanto antes se cumpla con lo dispuesto en las leyes.

El denunciante presentó hace días una instancia al Delegado, recordándole que con arreglo al artículo 168 del reglamento de Contribución industrial, las denuncias sobre defraudaciones tienen que comprobarse dentro el plazo máximo de cuatro días y publicándose que se diera cumplimiento á este precepto terminante; y no tenemos noticia de que don Gerónimo haya escuchado el aviso, ni haya resuelto la justa petición del señor March.

El HERALDO DE BALEARES al condenar el proceder de esta autoridad, no puede menos de advertir al Sr. Delegado que existen otras autoridades contra las cuales se recurrirá en queja el interesado si no se le atiende como es debido, y estas cuidarán de que no sean letra nuestra las disposiciones reglamentarias de que se ha hecho mérito.

Ya se han dado casos de pasar trece meses sin comprobar otras denuncias semejantes; pero no le parece al señor Flores que en esta asunto no le vá á dar buen resultado eso de traslapar los expedientes y dejarlos dormir en la mesa de su despacho.

Otro día hablaremos más claro si viene el caso.

MARITIMAS

Por causa del mal tiempo estuvo hasta ayer detenido en Ibiza el vapor «Union» correo de Valencia. Por dicho motivo no llegará hasta mañana al nuestro.

A las doce y media de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el yacht á vapor «Erking».

Un rebola la bandera de los Estados Unidos y viajan á su bordo 4 pasajeros.

Procede de Gibraltar, siendo Palma el primer puerto que visita.

Esta misma tarde se ha despachado para la mar.

A las cinco de la tarde ha salido por Barcelona el vapor correo Cataluña.

En el han embarcado don Joaquín y doña Magdalena Rovira hijos de nuestro querido amigo el comandante de Marina del puerto de Tarragona.

Registro del Puerto

Fondeados

Bergantin goleta «Virgenes» capitán Jofre con 10 tripulantes y trabas de Licata en 6 días.

—Laud «Internacional» patron Pujol con 6 tripulantes y lastre de Solter en 2 días.

—Laud «San José» patron Ferrer con 7 tripulantes y lastre de Solter en 3 días.

—Bergantin goleta «Saffi» capitán Rebasá con 10 tripulantes habas y garbanzos de Trapani en 9 días.

—Para Ibiza se ha despachado el laud «Angela» patron Tur con 5 tripulantes y efectos.

PALMA

Dada la festividad del día y con objeto de proporcionar algún descanso á nuestros operarios, el HERALDO, que desea muchas felicidades á sus abonados no se publicará mañana.

El mercado de la puerta de San Antonio sigue desanimado por la escasez de compradores y por lo elevado de los precios que obtienen las mercancías.

Los pavos y demás volátiles han vuelto á subir en el precio, sin duda por ser hoy día de embarque.

Esta mañana se han presentado á la venta algunos cabritos, los cuales han sido vendidos inmediatamente por ser los precios muchísimo más baratos que la otra clase de animales.

Las gallinas se cotizaban hoy á 1'25 ptas. la tercia.

—Esta mañana en la calle del Sindicato un perro de Terranova atropelló una muchacha, derribándole una garrafa de vino moscatel que llevaba de la mano.

No se ha visto por allí ningún guardia municipal que corrigiese la «perrería».

—En la puerta de San Antonio se han dado de bofetones dos mozalbetes por querer ambos llevar una lechona que había comprado un caballero.

Varios transeuntes han puesto paz á los contentientes.

—Dos muchachos que esta mañana estaban apedreándose en el muelle, sacó uno de ellos una herida en la cabeza de la cual manaba abundante sangre.

Su contentiente que era mayoreito en edad le ha lavado la herida con agua del mar y luego le ha acompañado á su casa.

—Convendría Sr. Alcalde que S. S. hiciera cumplir á sus dependientes lo que marcan las Ordenanzas municipales.

Esta mañana pasaba un carretón á escape por un punto tan céntrico como es el Borne, no cogiendo por milagro á una criatura que tranquilamente y fuera de la vía de carruages estaba en unión de otros guardando algunos pavos.

—Por cuestión de amorfos se han tirado de los moños esta tarde en la calle de San Felio dos agraciadas muchachas.

El gañán en cuestión ha puesto paz á las desavenencias de Cupido.

—En los felatos de consumos han sido decomisados estos días varias garrafas de alcohol, ron, aguardiente y otros efectos sujetos al impuesto de consumos.

—En el Centro Militar se halla detenido un carretón de mano que se encontró anoche abandonado en la calle de san Cayetano.

El que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo.

—Anoche falleció D. Bernardo Oliver, padre del vicario de Selva D. Antonio. Su muerte ha sido muy sentida por gozar el señor Oliver de las mejores simpatías que por su franco carácter se conquistaba.

E. P. D.

—En el cuartel del Carmen esta noche se servirá una espléndida comida á los soldados por orden del coronel D. José Hernandez que quiere hacerles celebrar la Noche-Buena.

—En la central de Telégrafos se hallan detenidos por falta de dirección los despachos siguientes: Barcelona, Rovirac, Pepe, Idem, Carbonell, Paies. Idem, Francisco Bestard, Margarita. —Copiamos de «El Isleño»:

obran en la Caja especial del ramo, ingresados por los recaudadores, y no es justo que los maestros se vean privados de este beneficio cuando todos los funcionarios públicos gozan de él.

Y nosotros sabemos que hace ya algunos días que por el señor Gobernador se dió la orden de pago, pero presuimos que los maestros se verán por este año privados de tal beneficio, y solo por no tenerse ultimados según se dice, los correspondientes trabajos materiales de oficina.

Vistas

Por ser hoy vigilia de Navidad el señor Presidente acompañado de los Sres. Magistrados y Relatores ha verificado esta mañana la visita de cárceles.

También el Sr. Capitan general con un ayudante y una escolta de caballería ha visitado á las diez y media al Hospital militar.

Servicio telegráfico

Embarque de tropas

Madrid 23, 10 n.

Dícese que el Gobierno tiene el propósito de enviar á Filipinas tropas de la península á fin de que puedan regresar las que hasta hoy pelearon en aquel Archipiélago defendiendo la integridad de patria.

El embarque dará comienzo por los soldados enfermos y convalecientes continuando luego por los demás.

Los agraciados

Madrid 23, 10 n.

Como dato curioso telegrafio la noticia de que el billete correspondiente al número 13.515 que ha sido agraciado con el premio mayor, fué despachado á un revendedor de la Habana que ya en otra ocasión compró un billete que resultó premiado.

El tercer premio se halla repartido entre la dotación del cañonero «Lepanto» que se halla en Cartagena.

Noticias pesimistas

Madrid 23, 10 n.

Las noticias últimamente recibidas de la Habana, dan cuenta de que los insurrectos lejos de pensar en someterse continúan su campaña de destrucción, habiendo incendiado muchos cañaverales.

La opinión pública continúa preocupada en la Habana con el triste fin del Teniente coronel Sr. Ruiz cuyo cadáver no ha podido ser hallado apesar de las muchas pesquisas que en este sentido se han hecho.

Consejo de Ministros

Madrid 23, 10 n.

El Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina ha carecido de interés, limitándose el Sr. Sagasta á dar lectura de varios telegramas que se ocupan de la pacificación de Filipinas y expone á la Soberanía el trágico desenlace que tuvieron las negociaciones entabladas con los insurrectos por el Sr. Ruiz.

Firmóse el nombramiento del general Gonzalez Muñoz para gobernador general de Puerto-Rico.

De operaciones

Madrid 23-10 n.

En vistas de los exesos en que de nuevo se han entregado los insurrectos, el general Parrado ha salido de operaciones.

Son tan pesimistas las noticias que de la gran Antilla se reciben que segun se afirma, durante las noches se ve desde la Habana el incendio de las cañaverales, en las cuales parecen ahora cebarse los insurrectos.

Las heroes de Guamo

Madrid 24-10'13 m.

La Diputación de Navarra ha encabezado la suscripción abierta en favor del teniente señor Murarabal, heroico defensor de Guamo.

La prensa hace con este motivo una brillante campaña acudiendo al entusiasmo para premiar actos como los realizados por los defensores de Guamo que son páginas gloriosas de nuestro ejército.

Apesar de lo dicho en otro telegrama de que en breve comenzará el regreso de tropas de Filipinas no por eso disminuirá la guarnición del archipiélago, la cual probablemente será más numerosa que antes de estallar la insurrección.

Los telegramas de Cuba, ningun detalle añade á los ya conocidos acerca del asesinato del Teniente Coronel Sr. Ruiz.

Ricardo Saivá

Ayuntamiento de Palma

El Ayuntamiento de mi presidencia en sesión celebrada el día 20 de este mes, resolvió continuar celebrando las sesiones ordinarias el sábado de cada semana, á las once y media de la mañana en vez de las diez como venia verificándolo.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Palma 23 Diciembre de 1897.—El Alcalde, Eugenio Losada.—P. A. del Ayuntamiento Guillermo Roca, Secretario.

De Filipinas

Manila 6.—El éxito de la recluta es ya definitiva. La lealtad y la decisión de los voluntarios, manifiesta y probada, pues en Angeles y en algunos puntos se han batido ya con entusiasmo y con valor en defensa de la bandera y de la soberanía española.

Las provincias todas han respondido al llamamiento del gobernador general. Zambeanda dá más de 500 movilizados; en Macotere hay ya organizadas dos compañías; en Pangasinan pasarán de 1.000 los alistados, y en Cagayan, en Zambales y los otros filipinos no menor el entusiasmo.

Con el buen éxito obtenido en este particular se han aquietado los temores y pesimismo de todos aquellos que acogieron con desconfianza la «recluta», la previsora medida del marqués de Estrella.

Ya puede contar el general Primo de Rivera con un ejército de seis ó ocho mil hombres decididos y aptos para las fatigas de este clima, y con otros tantos cuando menos para la defensa de los poblados.

El general ha formado con exquisito cuidado los cuadros de jefes y oficiales que han de mandar esos cuerpos, dando las más severas instrucciones concernientes al pago de haberes, alimento y trato de los voluntarios.

El gobernador general se propone abandonar Manila dentro de unos días para visitar el Norte y centro de Luzón, con objeto de estudiar por el mismo el estado de la guerra, la situación de las columnas y las medidas y el plan que convenga adoptar.

Todo hace presumir que las operaciones militares entrarán en breve en un período de actividad, en el que todos confiarnos.

Por otra parte, los resultados de la recluta han repercutido en el campo insurrecto, y los rumores de prepositos de paz y de sumisión van adquiriendo cierto grado de verosimilitud y hacen concebir esperanzas á los buenos españoles.

De todos modos, con lo hecho hasta ahora por el marqués de Estrella queda plenamente demostrado que grandes dotes de militar y gobernante, su profundo conocimiento de este país y el acierto del gran estadista que lo eligió y designó para tan difícil cometido.

Las noticias de España han venido á prestar denotada animación á todos los círculos de Madrid, interrumpiendo la monotonía de esta vida limitada á la Escolta y la Luneta.

Se prepara la inauguración del cable de Visayas.

A este acto, que señala un nuevo é importante progreso en esta colonia, asistirán solamente las autoridades y la prensa.

Nueva escopeta de caza

Los lectores que tiene el HERALDO aficionados á dicho deporte leerán con interés los siguientes datos acerca de una nueva escopeta, inventada en Bruselas, y que ha obtenido el gran premio en la exposición últimamente celebrada en dicha capital.

Trátase de un arma que ofrece seguridad absoluta contra los disparos imprevistos, origen de tantos accidentes desagradables, y que al mismo tiempo proporciona al tiro alcance y penetración superior.

ANUNCIOS GENERALES

SANDALO SOL Esencia pura de Sándalo con **SALOL**

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **HEMORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias.

Precios: 2 pesetas y 50 céntimos

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS

se curan seguramente con

PERLAS ANTISEPTICAS SOL

base CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos

cura las enfermedades del pecho: temores, glandular, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.

Venta en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

5 Miñonas 5 - **J. MULET Y COLL** - 5 Miñonas 5

Chocolates, comestibles, fiambres, embutidos, mantecas, vinos y licores. Especialidad en quesos y cafés tostados diariamente.



VAPORES TRASATLANTICOS PINILLOS IZQUIERDO C.

SALIDAS FIJAS PARA LAS ANTILLAS, MÉJICO Y ESTADOS UNIDOS

El 15 de cada mes, (viaje directo) para HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS y VERACRUZ.

El 30 de cada mes, para PUERTO RICO, MAYAGUEZ, PONCE, HABANA, VERACRUZ y NUEVA ORLEANS ABCIBO

Saldrá de Barcelona el 30 de Diciembre el vapor

"MANILA,"

Admiten carga y pasajeros para dichos puertos y CANARIAS.

Además, los vapores del 15, admiten, con trasbordo en VERACRUZ, dando conocimiento directo para TUXPAN, TAMPICO, FRONTERA, LAGUNA, CAMPECHE, PROGRESO y COATZACOALCOS, y los vapores del 30, para NUEVA YORK con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la C.ª, Sres. Martínez y Planas, San Juan 20—Palma. C



COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LÍNEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

SERVICIO DEL MES DE DICIEMBRE

Combinación de puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

El 5 de Diciembre de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, capitán Resa t, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. Sólo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Diciembre de Santa der, vapor REINA MARIA CRISTINA, capitán para Coruña, Habana y Veracruz. Sólo se admite carga hasta el 2.

LÍNEA DE FILIPINAS

El 6 de Diciembre de Barcelona, el vapor LEON XII, capitán para Port-Said, Adem, Coombo, Singapote y Manila. No se admite carga á la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires

El 7 de Diciembre de Barcelona, y el 7 de Cádiz, el vapor capitán para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. No se admite carga á la víspera de la salida.

Línea de Marruecos

El 25 de cada mes de Barcelona, el vapor RABAT, capitán Ibargaray, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casa-blanca, Mazagán y Mogador.

LÍNEA DE FERNANDO PÓO

Cuatro expediciones al año, en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor LA RACHE, capitán Osté, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz para las Pa mas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

De Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, el vapor JOAQUIN DEL PIELAGO, los lunes, miércoles y viernes retornando á Cádiz los martes, viernes y sábados.

Para más informes dirigirse en Palma á D. Pedro M. Granada, Plaza de Antonio Maura antes Copiñas. C

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de **TOS** CURADA EN 12 HORAS

ALIVIO INSTANTANEO

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y de Bruselas

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

É INTESITINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Erreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Biearrens, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

PURIFIQUE VA

EL AIRE PARA LA ARMENTA

El mejor de los desinfectantes

En la forma de los entornos y personas que los rodean, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENTA**

Venta: Farmacias, Droguerías y Terapeúticas por mayor, granada y o.ª — Barcelona

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima. el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Paja empacada á vapor

Se venden hasta 50.000 arrobas de paja de trigo, en pacas, puestos en el muelle de Sevilla, Málaga ó Trocadero (Cádiz).

Dirigirse á D. Enrique José de Carvalho; Calle Julio César 8 Sevilla.

Aprendices. — Imprenta.

AGRADABLE

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

ACTIVAS

PILDORAS DE BRISTOL

VEGETALES AZUCARADAS

SEGURAS

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO POR LAS Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedad secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de las Copiñas — Plaza Antonio Maura.

Gran Regalo

Que por sorteo celebramos el día de **Sto. Tomás.**

Primera suerte: Un pavo de 6 á 7 kilos.

Segunda suerte: Seis botellas Jerez seco C. del P.

Tercera suerte: Una caja con 6 libras turrones de varias clases.

Entregando á todo comprador *Un billete* por cada peseta de gasto que se haga en la casa

J. Mulet y Coll
Miñonas 5 y Birretería 12

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para Visjeros que regir desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanitx á las 7:55 mañana y 2 tarde.

De Palma hasta La Puebla á 7:55 mañana 2:30 y 5:30 tarde.

De Manacor hasta Palma y la Puebla á las 6:45 mañana y 5 tarde.

De Manacor hasta Felanitx á las 6:45 y Felanitx hasta Palma y la Puebla á las 7:00 mañana y 4:45 tarde.

De Felanitx hasta Manacor á las 7 mañana. De La Puebla hasta Palma á las 7:12 tarde y 1 y 1:15 tarde.

De La Puebla hasta Manacor y Felanitx á las 7:12 y 1 tarde.

De Inca hasta Palma á las 6:40. Palma 3 noviembre de 1897.—El Director General.—G. Moragues.